

ohne daß sie es wissen, diese gefährliche Rolle aufzwingt und zu einem glücklichen Ende führen läßt. Besonders lehrreich ist diesbezüglich der Fall eines deutschen Kaufmannes, der kürzlich von Bulgarien nach Berlin reiste und bis zum Schlusse nicht ahnte, durch welche Hölle von Gefahren er seinen Weg nahm. Dem guten Manne, der seinem Aussehen nach den Typus des harmlosen Reiseonkels verkörperte, war von seinem Geschäftsfreund in Sofia in letzter Stunde ein prall gefüllter Rucksack mit dem Bemerkten aufgepackt worden, daß er sich um den unverfänglichen Inhalt nicht zu bekümmern brauche; im übrigen möge er die „Liebesgabe“ in Berlin an die Adresse gelangen lassen, die der Geschäftsfreund namhaft gemacht hatte. Naiven Gemütes, wie der

deutsche Kaufmann schon war, hielt er sich an die Instruktion und trug in den acht Grenzstationen, die er der Reihe nach passierte, sein gewohnt unbefangenes Wesen zur Schau. Die Beamten stöberten in seinen Koffern, fragten nach Geld, Zigaretten und anderen verbotenen Dingen, nickten zu seiner treuherzigen Antwort, daß er nur die erlaubten Beträge mit sich führe und Nichtraucher sei, blickten kurz nach dem Rucksack im Netz und winkten ab, als er Anstalten traf, nach dem Ding zu greifen. So gelangte er ungeschoren nach Deutschland, als ihn bald hinter Dresden brennende Neugierde nach der Art der „Liebesgabe“ erfaßte, die ihm wegen ihres Gewichtes die ganze Zeit über eigentlich recht lästig geworden war. Vorsichtig begann er also in dem Rucksack zu stöbern — aber schon nach den ersten Hüllen erstarrte ihm das Blut in den Adern. Denn was da zum Vorschein kam, waren Zigaretten — immer mehr Zigaretten feinsten türkischer und bulgarischer Sorte, alle zu Hunderten in Originalpackung: eintausend, zweitausend, dreitausend und so weiter. Als er das sechste Tausend gezählt hatte, zog er die Schnüre des Rucksackes rasch wieder zu und sank schweißgebadet auf seinen Sitz nieder. Wie ein Film schwirrten in der nächsten Sekunde alle die Gefahren an seinem geistigen Auge vorüber, denen er in den letzten Tagen entronnen war: Konfiskation der verbotenen Ware, unerhörte Geldstrafe, wahrscheinliche Verhaftung... Schier wunderbar dünkte ihn seine Rettung — und doch war alles mit natürlichen Dingen zugegangen. Die göttliche Unbefangenheit, auf die es bei dergleichen vor allem ankommt, war ja der Talisman gewesen, der ihn mit heiler Haut über acht unheildrohende Grenzen geleitet hatte.



Denn was da zum Vorschein kam, waren Zigaretten — immer mehr Zigaretten . . .